

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Sábado 13 de Diciembre de 1919

Nº 93

Información Cablegráfica Mundial

El asunto de las municiones a Méjico

Washington.—Información obtenida por el Gobierno de los Estados Unidos demuestra que las municiones fabricadas en España comenzaron a llegar a Méjico hace más de un año, mientras existía el estado de guerra en Europa y violando el embargo interallado. Se informa que rifles, municiones y algunas ametralladoras de muestra pasaron por la Habana con rumbo a Méjico el mes junio último. Según el informe obtenido por el Gobierno, mientras estaba reunida en París la Conferencia de la Paz el General Mondragón, méjicano eminente, se encontraba en ese lugar informando a su Gobierno sobre el curso que probablemente se seguiría con respecto a los asuntos méjicanos, principalmente la actitud de los Estados Unidos, los fabricantes españoles de municiones, a los cuales habían hecho grandes pedidos, recibían despachos entre los cuales se les excitaba a que apresuran la entrega de pólvora y cartuchos y ante todo ametralladoras, las cuales se dice, son de un tipo nuevo, perfecto e inmejorable.

Washington.—Hoy, cuando el Departamento de Estado dejó conocer los hechos, se reveló que Méjico ha hecho grandes pedidos de armas y municiones a los fabricantes de Bélgica y España, preparándose para la posibilidad de la intervención norteamericana. El Gobierno de los Estados Unidos ha tomado medidas para evitar que se entreguen los materiales pedidos.

No hay tal conflicto entre Bélgica y Holanda

París.—Un miembro de la delegación de paz ha desmentido la noticia de que era inminente una ruptura de relaciones entre Bélgica y Holanda. Se dice que esta noticia que circulaba entre los miembros de la Conferencia de la Paz, fue creada por un partido belga que favorece una política más enérgica en Holanda. El miembro de la delegación que desmintió la noticia dijo que "Bélgica está muy ocupada para lanzarse a la guerra por tonterías", y expresó su creencia de que las dificultades serán arregladas pacíficamente.

Quien era Ross Smith

Londres.—El Capitán Ross Smith, que salió de la estación de aviación de Hounslow esta mañana para intentar realizar el vuelo hasta Australia y fue muerto después de partir cuando se derrumbó su aeroplano, había establecido varios records por vuelos largos.

Un vapor holandés que choca contra una mina

Amsterdam.—El vapor holandés Zann, que viajaba con rumbo a Reval, chocó contra una mina a la altura de Terrehelling y se hundió. Veinte miembros de la tripulación y dos pasajeros se ahogaron.

Los bolshevistas piden garantías

Helsingfors.—El Ministro de Relaciones Exteriores bolshevista, Tchitcherin, ha enviado un despacho inalámbrico al Ministro de Relaciones Exteriores estoniano Piip pidiendo garantías de seguridad para los representantes bolshevistas que serán enviados a la Conferencia de Dorpat. Piip respondió asegurando que se les proporcionarían a los representantes bolshevistas salvoconductos y gozarán de inmunidad. Se espera que los delegados bolshevistas llegarán el domingo y serán escoltados desde Pskov hasta Dorpat.

Los obreros de Estados Unidos y las proximas elecciones

Chicago.—John Fitzpatrick, Presidente de la Confederación Obrera de Chicago, anunció que piensa convocar a una convención que deberá reunirse en este lugar el 22 de noviembre para hacer los arreglos para lanzar la candidatura de los obreros durante las elecciones presidenciales de 1920. Se espera que asistirán a la Convención 20.000 delegados que representarán a los obreros y a los agricultores.

Lo que supone la reserva aprobada

Washington.—La reserva al artículo 10 del pacto de la Liga de Naciones es virtualmente la misma que según declaró el Presidente Wilson durante su gira por el Occidente de este país, anularía el principal del pacto y equivaldría a la no aprobación del tratado de paz.

En Hungría las condiciones mejoran

París.—El Consejo Supremo discutió el Informe de Sir George Clerk, que demuestra que las condiciones políticas en Budapest han mejorado y que es probable la formación de un Gobierno de coalición próximamente con el cual podrá negociar el Congreso de paz.

En contra del vicio convertido en medio de comercio

Pittsburgh.—La labor que se realiza en la América del Sur para fomentar la integridad y pureza y para acabar con el vicio convertido en medio de comercio, es elogiada en el Informe de la Comisión Mundial de Pureza Social presentada a la Conferencia Mundial de la Ciudadanía.

Hindenburg objeto de una manifestacion

Berlín.—El Mariscal Hindenburg fué objeto de una manifestación el jueves en la tarde, cuando pasó revista a los guardias y los cadetes en el Lichterfelde. Hindenburg iba acompañado por Ludendorff. Más tarde hubo un paso de antorchas durante el cual las bandas de música tocaron aires patrióticos y los estudiantes aclamaron.

Ruy Barbosa Director del "Jornal de Comercio" del Brasil

Río de Janeiro.—Se ha anunciado que el Senador Ruy Barbosa, candidato a la presidencia en las elecciones pasadas y uno de los estadistas más eminentes

del Brasil y autoridad reconocida en Derecho Internacional, ha aceptado la dirección de la redacción del Jornal de Comercio, el periódico más antiguo del país. La semana pasada el señor Barbosa cumplió setenta años de edad.

Lo que dice Heltferich

Berlín.—El antiguo Vice Canciller Heltferich, declarando el miércoles ante el comité que investiga las responsabilidades de la guerra, creyó que los Estados Unidos no estarían satisfechos hasta que fuera derrotada Alemania. Declaró que siempre dudó de que los submarinos pudieran impedir el transporte de fuerzas norteamericanas a través del Atlántico.

El problema de los bolsheviki es intrincado

Copenhague.—El cuartel general lituano anuncia que las fuerzas lituanas expulsaron a los destacamentos de las fuerzas del General Avaloff Bermond desde las posiciones en Ponemunek y Skabishki, como 45 millas al Oeste de Dvinsk.

Helsingfors.—Los sucesos del jueves pueden afectar seriamente y quizás pondrán fin rápidamente a los esfuerzos de los estados del Báltico para llegar a un acuerdo con los bolshevistas. La Conferencia de Dorpat ha recibido informe que anuncia que Finlandia ha decidido ayudar al General Yudenitch con 30.000 voluntarios, en el nuevo intento para capturar a Petrogrado que se realizará dentro de algunas semanas.

Washington.—Una orden general bolshevista que fue promulgada en agosto y que salió publicada en la Gaceta de Lausana, copia de la cual ha sido recibida en este lugar, dice que el bolshevismo se propagaría por todo el mundo si se pudiera evitar que Inglaterra y los Estados Unidos proporcionaran alimentos y combustibles a la Europa continental, para traer a los pueblos de esos países el verdadero estado de sufrimiento, asegurando que el aumento de los sufrimientos entre las clases bajas es el mejor medio para fomentar el bolshevismo.

Washington.—Informes de la Prensa sueca recibidos en este lugar dicen que se hacen preparaciones para la consolidación de las fuerzas anti-bolshevistas de Rusia para realizar otro ataque concentrado contra Petrogrado antes de que comience el invierno.

Londres.—Despachos inalámbricos de Moscow dicen que después de luchar contra los insurrectos en Brest-Litovsk por espacio de ocho días, los bolshevistas se retiraron.

Helsingfors.—Un delegado a la Conferencia de Dorpat indicó al representante de la Prensa Asociada que es tan grande la presión que se ha comenzado a ejercer repentinamente sobre los representantes letones y lituanos que se hace imposible intentar negociar la paz con los bolshevistas. Se informa en este lugar que la presión que se ejerce procede de Inglaterra y Francia.

Constantinopla.—El Gobierno de Georgia se vió obligado a tener que sofocar un intento golpe de estado de los bolshevistas. Cuatrocientos bolshevistas fueron arrestados.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Los ferroviarios tendrán participacion en la administracion de su ramo en Inglaterra

Londres.—Mr. Thomas, Secretario de la organización de ferroviarios, anunció que el Premier Lloyd George ha decidido dar a los ferroviarios participación en la administración de los ferrocarriles británicos. La oferta fué hecha en la conferencia del jueves y será sometida a la consideración de la Unión Nacional de Ferroviarios. Se propone dividir la administración entre los representantes de los trabajadores, los directores y los repre-

tantes del Gobierno. Mr. Thomas también anunció que el Gobierno se propone hacer un arreglo para solucionar todas las disputas.

John Barret habla en favor de las repúblicas de habla española en Atlantic City

Atlántic City.—Mr. John Barret, Presidente de la Unión Pan Americana que se retirará próximamente, en un discurso que pronunció ante los tostadores de café anoche, habló en favor de los créditos a los gobiernos latinoamericanos por los Estados Unidos. También habló en interés

del mejoramiento de los servicios de vapores y del esfuerzo cooperativo entre los intereses comerciales, financieros y manufactureros de los Estados Unidos para desarrollar el comercio con los países sur americanos, indicando el aumento que ha habido en el comercio con los veinte países sur americanos en el espacio de un año.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM' Ferreteria Rodriguez

Suscríbese a El Hombre Libre

Colegio de Farmacéuticos

Para votar el nuevo presupuesto de gastos, y para examinar, aprobar o improbar las cuentas del tiempo transcurrido durante el presente año y para elegir los miembros de la Junta Directiva y del Personal Docente de la Escuela de Farmacia para el año 1920 han sido convocados a Asamblea General ordinaria todos los miembros del Colegio Farmacéutico. La reunión se efectuará a las dos y media de la tarde del día domingo 21 de los corrientes en las oficinas de "El Hogar".

Remate de Patentes

El 27 de los corrientes se efectuará el remate de patentes de licores en la puerta exterior de la Jefatura del Cañón de Santa Bárbara de Heredia.

En el local de la Gobernación de Heredia se procederá al remate de puestos de licores a las doce y media del día 29 de los corrientes.

COSTA RICA RESPONDE

AL MENSAJE DE DON JULIO ACOSTA

Al hijo predilecto, Costa Rica dice:

He escuchado con íntima fruición el mensaje de paz sencillo y cordial que quisiste dirigir a todos los hijos míos, tanto más queridos cuanto más desgraciados.

Vibra en él, con vibraciones de espiritualidad honda, toda el alma de aquellos viejos que, en época ya lejana, nunca olvidada, por encima de todos los amores quisieron poner el sacrosanto anhelo por la felicidad mía.

Satura sus frases el espíritu de fraternidad que convierte a los hombres en fuentes inagotables de energías sanas y que hace de las naciones eternos veneros de idealidades fecundas.

En el misterioso reloj de los siglos has sabido escuchar el canto augural del minuto propicio para que en el crisol de las ansiedades patrias se fusionen los múltiples anhelos que por la dicha mía experimentan todos y cada uno de mis hijos adorados.

En la urna de oro de tus palabras de paz me parece ver la ofrenda más valiosa que en el altar, en el que por sobre todas las cosas está la imagen mía, habéis de depositar los costarricenses arrojando de vuestra alma privilegiada cuanto cosa triste hasta hoy la ha llenado, así como los antiguos surcadores de los mares, los inquietos investigadores de la verdad del dorado vellocinio, arrojaban a las melodiosas y envidiosas sirenas cuanto de inútil llevaban en sus atrevidas y débiles barquillas.

La unión de vuestras voluntades que se levanta majestuosa después de una terrible prueba de largos y dolorosos meses, ha de cristalizarse ante la invocación desinteresada que de tus labios acaba de surgir.

Ni vencidos ni vencedores, todos iguales ante mi amor, deben pasar los costarricenses, como una brillante teoría de energías sensatas, que van distribuyendo entusiasmo y alegría.

Superiorizado por la voluntad popular debes recordar, hijo mío predilecto, que ningún esfuerzo en una nación debe ser despreciado; de todas las agrupaciones que ante tu nombre se formaron, aclamándote las más y prefiriendo las menos a otro de mis hijos muy estimado, debes obtener la más desinteresada colaboración, todas ellas están formadas por elementos que no ansían sino la prosperidad general, todas ellas conociendo, al través de las frases generosas de tu mensaje, la pureza de intenciones que satura tu alma, prontas han de estar para ayudarte en la ruda tarea que te han impuesto aquéllos que escucharon con regocijo el grito redentor del Sapoá.

Y no has de olvidar a aquellos seres débiles que, cuando todo parecía dormido en las conciencias de los hombres, supieron desafiar las iras de los poderosos y con la enseña de la esperanza en las inocentes manos, en los pechos generosos y en las cabelleras ondulantes recorrieron las calles de la ciudad aclamándote sin conocerte, porque para ellos, los niños y las mujeres, simbolizaba tu nombre el nombre sagrado de la dignidad nacional.

Ellos y ellas nada te piden, nada te pedirán. En su nombre yo, que soy su madre y que aplaudí aquél entusiasmo que me libertó de las odiosas manos que me ahogaban,

para ellas te pido aquéllo a que más derecho tienen: el poder decidir, por medio de un voto conciente y razonado, cual ha de ser el rumbo que han de tomar en lo futuro las actividades patrias; para ellos, los niños, he de exigirte que des la mayor amplitud a su reino: el reino ingenuo y delicado de la escuela.

Con los empleados públicos, con los sufridos y humildes servidores de la Nación recuerda que tienes una deuda infinita. Fueron ellos quienes, olvidando que debían garantizar con su obediencia pasiva la seguridad de un sueldo honradamente ganado, se impusieron a la tiranía que los martirizaba y que me hacía morir negándose a firmar un documento por el cual renunciaban a su dignidad y a su libertad.

A ellos debes una recompensa, una única y hermosa recompensa: la que consiste en dictar una ley de funcionarios públicos que les asegure que no ha de haber más favoritismo en la distribución de los cargos técnicos y administrativos de la República, que les convenza que no ha de ser la adulación la mejor credencial para obtener un sueldo del Estado, que les libre de la insidia que culmina con la sustitución de un hombre honrado por otro que no lo es, como muy amenudo he visto llevar a cabo en esta tierra de mis hondos afectos.

Además, hay un grupo de energías que siempre han estado en espera de justicia; es el grupo de los esforzados luchadores de la industria, los afanosos artesanos que ven en tí la realización de una de sus más bellas esperanzas: necesitan instrucción para los que empiezan, necesitan protección para los que terminan la faena larga y difícil de la vida obrera. Para los primeros debes establecer la Escuela de Artes y Oficios; para los segundos precisa fundar las cooperativas de consumo y aquellas instituciones de ahorro que han de asegurarles una vejez sin las angustias que el hambre lleva a los hogares en donde siempre ha reinado la hombría de bien.

Todos los corazones costarricenses han de sentir el ritmo noble y generoso del tuyo si llevas en él la aspiración por aquello que ahora te indico. Nadie albergará en su alma un sentimiento de despecho porque fuiste elegido para llevar por buen rumbo los destinos de la Patria.

Y si en el camino surgen enemigos, recuerda a aquella virgencita ciega, a la dulce Cecilia que allá, en las catacumbas romanas, con la lámpara de aceite encendida y levantada, por encima de su cabeza rubia, por su diestra bien modelada, iluminaba el sendero a los primeros cristianos que se reunían en aquellos subterráneos para adorar al Dios único. Cuántas veces la delicada doncella iluminó el camino a los enemigos de su religión que se valieron de la humilde lámpara para hacer prisioneros a los cristianos en el momento mismo en el que la divina presencia del Dios venerado llenaba las catacumbas como un perfume de dulzuras infinitas!

Que tus bondades iluminen el sendero a los enemigos a fin de hacerlos cada vez mejores y a fin de hacerlos dignos de llegar a ser lo que, por la voluntad de mi pueblo, has llegado a ser, el primero entre los primeros.

popularidad con que fué acogida, obtuvo sobre las demás un triunfo aplastante, pues las otras cayeron con una ridícula minoría.

Estos son los datos oficiales:

Constitucional verde. 063 votos
Constitucional blanca 24 "
Demócrata..... 51 "

El por qué del triunfo de la papeleta verde, ya lo explicaremos si fuere necesario.

—Ya es bueno que pensemos en la cuestión Iglesia de Desamparados, pues es una vergüenza para los desamparados seguir contemplando de un modo indiferente el estado ruinoso en que se encuentra lo que nosotros creíamos llegaría a ser orgullo, no solamente de nuestro cantón sino de Costa Rica entera. Dejamos la iniciativa al Cura señor Benavides, a la Junta de Iglesia y a los vecinos en general. Sobre este asunto no nos cansaremos de escribir.

El Corresponsal.

Sociales y Personales

La señorita Rosalpina Urbina hace varios días que se encuentra en esta ciudad procedente de Puntarenas. Le deseamos grata permanencia entre nosotros.

El lunes próximo partirá para Santa Cruz de Guanacaste a encargarse de la Dirección de la Escuela Superior de niños don Hernán Valverde León.

Que tenga feliz viaje y la permanencia en aquellas regiones le sea grata.

Don Eloy González salió para San Vicente.

Doña Amelía Echeverría de Pinto saldrá próximamente para Florencia a pasar la temporada veraniega.

Sigue algo mejor de salud don Faustino Viquez.

Don Enrique Ugalde se encuentra algo mejorado.

Don Juan José Montealegre y su apreciable familia saldrán en breve para Tres Ríos.

Doña Mercedes Agullar de Carazo está mucho mejor.

Don Tranquillino Chacón salió para Alajuela.

Gran Feria en San Francisco de Mata Redonda

El próximo domingo, 14 del actual, se celebrará en el vecino barrio de Mata Redonda una simpática fiesta cuyo producte se destinará a beneficio de los niños pobres del barrio.

He aquí el programa que es por demás atrayente.

A las dos de la tarde se celebrarán ferias:

A las cinco, la Banda de San José dará un concierto en el que ejecutará las más selectas piezas de su vasto repertorio.

A las siete tendrá lugar una suculenta cena en el salón del edificio de la Escuela, terminada la cual se celebrará un lucido baile.

Entre los vecinos de aquel populoso barrio reina gran entusiasmo y todo hace presumir que la fiesta obtendrá un éxito resonante.

Dignos de alabanza son estos actos y no podemos menos que felicitar a los iniciadores por su generosa idea.

La Religión y la Escuela

La religión no consiste en fórmulas exteriores, en prácticas casi mecánicas en palabras cuyo sentido se ignora o se olvida, en preceptos que verbalmente se respetan, pero que prácticamente se quebrantan. La religión no es el precepto que se invoca cuando conviene, sino que se practica siempre. Hay religión en el trabajo que se realiza; en el deber que se cumple, en la ofensa que se perdona, en el error que se rectifica, en la debilidad que se conforta, en el dolor que se consuela; y hay im-

pedad en todo vicio, en toda injusticia, en todo rencor, en toda venganza, en todo mal que se hace o que se desea. La religión no consiste solo en confesar artículos de fe y practicar ceremonias de culto, infringiendo la ley de Dios. Al hombre religioso no le basta ir al templo: es necesario que lleve altar en su corazón y que allí, en lo íntimo, en lo escondido, ofrezca sus obras a Dios como un homenaje, no como una profanación y un insulto.

CONCEPCION ARENAL

Ciudades y Pueblos

El Personal Decente de la Es-

cuela de esta ciudad ha organizado para el próximo domingo 14 de los corrientes, una simpá-

<p>Teatro TRÉBOL DOMINGO 14 de Diciembre MATINEE con la grandiosa obra interpretada por Italia Almirante Manzini El Matrimonio de Olimpia NOCHE: Gran Función de Gala Estreno Extraordinario! La portentosa obra dramática por la célebre FRANCESCA BERTINI IRA Última de los 7 PECADOS CAPITALES</p>	<p>Teatro MODERNO Sábado 13 de Diciembre Éxito colosal de la gran serie El Buque Fantasma Por BEN WILSON y NEVA GERBER Se darán los episodios 9, 10, 11 y 12 LUNETAS o BUTACA 0 25 Domingo gran éxito ZUDORA</p>
--	--

tica fiesta, en la que se va a obsequiar a los escolares pobres con un trajeito como regalo de navidad. Llevarán la palabra los señores don Víctor Manuel Elizondo y don Julián Marchena, ambos jóvenes aventajados estudiantes de la Escuela de Derecho.

Después de la fiesta, se organizará un baile. Por este medio quedan

invitados todos los que quieran honrarnos con su presencia.

—Tres papeletas lucharon la cuestión municipal en este cantón: la Constitucional Blanca, la Constitucional Verde y la Demócrata.

La Constitucional Verde como era natural, por la clase de elementos que trafa, por el carácter democrático que se le dió y la

Suscribase a El Hombre Libre

Cuentos selectos

La niña de los gatos

Está en la edad crítica para la mujer; la edad en que se inicia la decadencia; en la época de la vida que las ilusiones se borran de la imaginación, y comienzan a dibujarse en la inteligencia la realidad del presente con sus desengaños y las tristezas de un futuro desconsolador: que desparecen los encantos físicos, y comienzan a marcarse en el cuerpo las imborrables huellas de la madurez: que se apagan los ardores pasionales y se aviva el sagrado fuego que el bien y la virtud alumbran en las almas nobles, que lo guardan en resguardo aún al través de los azares de una vida dudosa debida a las miserias y luchas más que a aberración de los sentidos y desequilibrio del espíritu.

Su rostro, altamente simpático conserva trazos de una belleza interesante.

Su cuerpo, guarda memoria de perfecciones áticas que enjayeron su pubertad.

Según cuentan crónicas galantes, hubo un tiempo que alquiló su cuerpo y vendió sus caricias... más, ateniéndose al relato de los que frecuentaron su amistad y tuvieron con ella galanteos de ocasión, su modo de vivir obedecía a exigencias tiránicas de la suerte, ya que no a eucenagamientos viciosos.

Quien sabe que le sucedió en la juventud.

Acaso un cínico, un hombre desalmado y perverso abusó de ella con engaños, o aprovechando uno de los momentos críticos en que la mujer juega inconscientemente su porvenir, y la lanzó luego a la calle; y, como sucede generalmente, se le cerraron todas las puertas de regeneración, a causa de los malos principios en que se fundan la mayoría de las gentes honradas al poner en sus corazones y en sus viviendas el terrible "Vade retro" que anatematiza para siempre más a los culpables, aunque lo sean "per accidens", aún que su caída haya sido motivado por infamia de individuos juzgados honorables.

Hoy vive sola, regenerada, modestamente, del producto de su trabajo honrado.

Su casita humilde, es modelo de hogar solitario en que reinan la paz, el orden y la más dulce tranquilidad.

En ella vive feliz, repartiendo las bondades de su corazón y los frutos de su ternura entre sus escasos parientes, los vecinos, y cuatro gatos que quiere entrañablemente, y que se puede decir forman su familia.

Uno morisco, renco de nacimiento, nació en la casa y se puede decir que debe la vida a sus cuidados. El pobre animal, camina balanceándose y dando traspiés; es un gato indefenso, de ojos tristes y maullido lastimero.

Una gata de tres colores, negro, blanco y amarillo. Una "niña" la dejó abandonada en la casa de al lado y se refugió en la de la heroína de este relato, trabando al poco tiempo relaciones íntimas con el gato renco, relaciones que dieron por resultado el nacimiento de dos gatitos moriscos, un macho fuerte y robusto muy listo en saltar al molendero para robarse algún pedazo de carne destinado al caldo, o un trozo de lomo beafiteck en perspectiva, aún de las manos de su dueña, y una gatita enclenque y melindrosa.

La gata madre, recogida, es el colmo de la prudencia en el comer y en el uso de la casa; come en el borde del plato como con miedo, y jamás se acuesta en las sillas, parece que tema abusar de la hospitalidad que generosamente se le ha concedido.

Los otros tres, no; hacen valer sus derechos, de prioridad el renco, y de nacimiento los demás, comiendo a boca llena y usando y abusando de los muebles a su guisa y sabor.

Es de ver como su dueña los mimaba y los cuida, les habla como si fuesen personas que entendieran el lenguaje cariñoso, y los espulga minuciosamente.

A veces la dan en jugar, y es digno de verse como los animalitos la acarician con las patitas, sin sacar las uñas, y arquean el lomo, y se frotan lentamente en el regazo de la niña dando ca-

LA IMPERIAL
FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

bezadas, y roncando de satisfacción.

En las mañanas, se le trepan a la cama y no están contentos hasta que logran acurrirse junto a su cuerpo y dormirse a su calor.

Ella se levanta con cuidado para no despertarlos, y allí quedan hasta que el olor de los desperdicios que para ellos compra les despierta, y comienza una serie interminable de brinco, maullidos y corridas, que terminan con el reparto de la "manduca", de la que guarda los pedazos más escogidos y sabrosos para el renco, y se los sirve separado de los otros, vigilando para que no se los quiten.

¡Oh, la niña de los gatos!

Ha confesado que el cariño por estos cuatro animalitos absorbe gran parte de sus sentimientos; que sin ellos encontraría la vida monótona y pesada.

Dice: —en días tristes ellos me consuelan: cuando el aburrimiento se apodera de mí, ellos me distraen; cuando me encuentro sola... ellos me acompañan.

Y los besa cariñosamente y los abraza con ternura.

¡A cuantas consideraciones, a qué orden de estudios se prestan estos fenómenos psicológicos!

¡Tal desborde de cariño hacia esos gatos, será rescoldo de una pasión juvenil no correspondida?

¿Será que el corazón de esta "niña", no ha encontrado en la vida el complemento de sus aspiraciones sentimentales?

¿Será que no vive feliz, que siente la nostalgia del cariño, y vierte los efluvios de su sentimiento en estos animalitos?

¿Los amará por capricho? por compensación a desengaños sufridos... ¿por odio a la humanidad? ¿por exceso de ternura?... ¿por generosidad?... ¿por egoísmo?

No; por egoísmo, no.

Misterios insondables del alma humana, secretos de la vida que vivís y morís enterrados en

el sarcófago del corazón, os admiró y respeto.

Quedad, quedad siempre y para siempre ocultos e ignorados; no salgáis a la luz, no penetréis en los oídos de los profanos, no os lancéis recorrer el mundo en alas de los vientos, porque la claridad ajaría vuestra belleza, el aliento de los mortales marchitaría vuestra ternura, el huracán arrojaría al lodo vuestros encantos. Conservaos eternamente en silencio... en el silencio de los que sufren y callan... en el silencio de los humildes, fuente de toda poesía, manantial inagotable de sentimientos delicados.

IGNACIO TRULLÁS AULET

Nuevo sacerdote

El Mayorista don Marcos E. Quirós celebrará su ordenación sacerdotal el sábado 20 de los corrientes en la Santa Iglesia Catedral a las 6 de la mañana.

La ceremonia será presidida por el señor Obispo.

El Pbo. señor Quirós celebrará la primera misa rezada a las 7 de la mañana del día 21 en la Iglesia del Carmen y la primera misa solemne el día 30 a las 9 a. m. en la Iglesia Parroquial de San Juan de Tibás.

Nueva casa Presidencial

Las oficinas de la Casa Presidencial, que estaban instaladas en el edificio conocido por Palacio Azul, han sido trasladadas a la "Casa Amarilla", Palacio de Justicia Centro Americana, Parque de la Concordia, junto a la Fábrica Nacional de Licores.

Otra remesa de papel para melcochas y té cruz azul, llegó al Almacén de W. STEINVORTH & HNO.

Se declara nulo un Contrato

Por Resolución nº 9 de 4 de los corrientes, el Supremo Gobierno, por medio de la Secretaría de Fomento, ha declarado nulo y sin ningún valor ni efecto el contrato celebrado el 31 de mayo del año en curso entre la citada Secretaría de Estado y don Frank Maduro.

Se refería el convenio en referencia a la concesión que la Administración Pasada le hizo al señor Maduro del derecho de explotación de la pesca de tortugas en las playas y aguas del litoral al Atlántico por cinco años a partir del 15 de abril próximo pasado.

La nulidad se basa en que el contrato no se sacó a licitación en su oportunidad y en que el contratista no ha cumplido con las obligaciones estipuladas en el convenio firmado.

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Nuestra Novela-2

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

El se inquietó por aquella falta de apetito, mucho más importante, en suma, que la distracción de que se trataba poco antes.

—Escucha, dijo entonces, aprende pronto tu lección y saldremos juntos.

Pero la perezosa rehusaba caer en la red de aquella promesa gentil:

—¡Oh! dijo con una mueca de desengaño, así dice usted siempre y cuando estoy lista, vienen a buscar a papá o papá no viene al fin.

—Esta tarde sí voy. Tenemos ahora los días más largos. Iremos hasta los lagos. Y así tendrás buen apetito para la comida.

—¿De veras? ¿De veras? ¿De veras? exclamó la niña lanzando las exclamaciones como otras tantas notas desgranadas. Vamos, Madame Acher, pronto, los nombres de las capitales.

Y en medio de un estruendo de Berlín, San Petersburgo, Viena, Marco Romenay salió del aposento dirigiéndose a su gabinete, no sin volver por un instante sobre la censura que merecían sus veleidades paternales. Llegaba, colmado de proyectos, como otros tantos juguetes por distribuir y, en cuanto era el momento de realizarlos, otras preocupaciones se apoderaban de él. Había creído poder reemplazar a la ausente, y con la mayor frecuencia, como casi todos los padres, se contentaba con las intenciones. Hoy sí, todo quedaría subordinado al pa-

seo de la niña. Ninguna otra cosa importaba, ninguna otra urgía en comparación. Y a toda prisa, para dar fin más pronto, esparció la correspondencia sobre el escritorio, colmado todo él de planos y modelos y abrió el despacho telegráfico, contando con que sería para una cita de negocios. No podía ni remotamente sospechar su contenido: creía muerto su corazón. El choque que experimentó vino a sacarlo de su error. La hoja azul contenía estas dos líneas que sus ojos devoraron de un golpe:

Madame Romenay, moribunda hospicio Gran San Bernardo, desea verlo; si usted accede, venga inmediatamente; los instantes son preciosos.

Y al pie la firma desconocida: *Dornas, Prior*. Con una autoridad singular, insinuante, inevitable, el dolor se apoderaba de él; a pesar suyo inundaba sus venas, invadía su cerebro. Y contra esta sensación de asalto y usurpación de su sér, al primer movimiento que sobrevino en pos de la inteligencia de aquel texto inequívoco, su ánimo se sublevó. ¿Qué le importaba ese drama que iba a concluir allá lejos? ¿Con qué derecho volvía a penetrar en su existencia aquella mujer a quien él había arrojado de sí? Bien podía morir, puesto que lo había traicionado.

Pero aquel orgullo y aquella indiferencia ostentosa, los sentía él desplomarse ante el pensamiento absorbente, ante la certidumbre de la muerte. Tres veces aparecía subrayada aquella certidumbre con una insistencia que excluía toda duda: *Madame Romenay moribunda... venga inmediatamente... instantes son preciosos...* Buscó en el Itinerario la hora de partida: las once. La agonía duraba desde el amanecer. ¿Se prolongaría hasta después de la caída del sol? ¿Le permitirían sus fuerzas a la enferma esperar hasta mañana, quizá hasta pasado mañana? ¿Cuánto tiempo requería exactamente aquel

viaje que se le exigía? Maquinalmente, para libertarse de sus reflexiones opresoras, para posponer una decisión, tomó de su biblioteca— nada se obligaba al hacerlo así—una guía de Suiza, la misma que había consultado con ella poco más de un año hacía, cuando buscaban juntos un lugar de veraneo en la montaña. ¡La montaña! De aquel tiempo databa la pasión suya, de ella, por la montaña. Libre, no había podido menos de entregarse a sus encantos y atractivos con aquella temeridad, aquel vértigo del peligro, que se apoderara del que una vez rompió con la existencia regular. Ese mal fulminante que venía a heirla en el Gran San Bernardo, no podía ser sino un accidente. Sin duda, la habían recogido destrozada entre la nieve. Sí, así debía ser. Pero sin duda, estaba acompañada; el otro estaba allí. No, no, él no podía ni debía ir en su busca.

El Baedeker le suministró los datos sobre las distancias. Para llegar al Hospicio, había que dejar en Martigny la línea del Simplón y contar con toda una jornada de carruaje: cerca de cincuenta kilómetros y dos mil metros de cambios de nivel. Abrió el Itinerario general: el Simplón-Express partía a las ocho de la noche, paraba en Lausana al día siguiente a las seis de la mañana y una hora después en Martigny. Todo un día le separaba de ella, si había de ceder a su llamamiento supremo y consentir en velverla a ver. ¡Volverla a ver! ¿Por qué y para qué? Una vez más, la tercera, releó el telegrama. Lo más verosímil era que no llegaría a tiempo.

Y con todo, si partiese...? Nadie sabe cuánto puede durar una vida vacilante. Retrocede uno, titubea, se detiene, en tanto que la muerte está allí presente, única irreparable. ¿Qué era lo que se le pedía, sino una palabra de perdón y de paz? ¿Le sería rehusada esa palabra a una mo-

tribunda que la imploraba antes del anodado momento final y del tránsito misterioso? No era, en suma, sino una formalidad que le exigía el pasado. Por grande que fuese su resentimiento ¿podía sustraerse ahora a esa formalidad sin incurrir en una inútil crueldad? ¿No están desprovistas de todo sentido esas reconciliaciones de la hora postrera? ¿Cómo, entonces, negarse a desempeñar su papel en un desfile fúnebre sin importancia real y que tan solo demandaba un poco de piedad? Así, una resolución nueva, poco a poco, se determinaba en su ánimo, en cierto modo fuera del imperio de su voluntad.

Mientras duraba el predominio de aquella resolución, escribió maquinalmente su respuesta: *Prior Dornas, hospicio Gran San Bernardo. Llegaré mañana por la noche. Prevenga a la enferma. Romenay. ¿La despacharía? No lo sabía aún. Pensó añadir algunas palabras más, para dar de antemano a entender su magnanimidad convencional, pero se contuvo por temor a los intermediarios. Sobre todo, ¡que nadie tuviese que ver con esas miserias conyugales! Luego se apresuró a llamar al criado para dar las órdenes que no creía estar seguro aún de dar y que la aparición de aquel hizo inevitables: llevar el telegrama, empacar en el saco de viaje los vestidos cálidos para la grande altura, anticipar la comida, prevenir al *chauffeur* para que tuviese listo el automóvil.*

Combinado todo así para la partida, se vio libre de aquellas preocupaciones materiales que en medio de las catástrofes nos libertan del peso de nuestro pensamiento y le permiten al organismo en plena conmoción calmarse un tanto, aclimatarse y subordinarse a la desgracia.

(Continuará)

La Mujer y la Casa

LA VIOLETA

La violeta, modesta precursora de la primavera, no es por su abundancia la flor menos estimada de las mujeres.

Parece que el alma femenina tiene un culto especial por la violeta que sin ser vistosa y tan fragante como otras flores, despierta más que ninguna la delicadeza del espíritu.

Elegirá la orquídea para adornar su pecho; la camelia para tocar su cabellera; la margarita para consultarle el destino de su corazón; las rosas y los crisantemos para engalanar sus salones y aromatizar su casa; pero en lo más íntimo de su vida en el sagrario de su alcoba, en su mesita de labor, en su novela predilecta encontrará siempre un ramillete o unos pétalos de violeta, porque son estas flores las que mejor le hablan a su alma.

Cándida o mundana, sencilla o arrogante, joven o vieja, toda mujer sabe sentir la fascinación de la modestia y no hay flor que la simbolice mejor que la violeta.

Una célebre artista alemana que, durante su infancia, había sido vendedora de flores en las calles de Munich, decía en el período algido de sus triunfos teatrales que ningún obsequio la emocionaba tanto en sus noches de gloria como el ramo de violetas de que tiempo en tiempo algún admirador que conocía la pasión de la artista acertaba a enviarle a su camarín.

“Los grandes ramos de orquídeas y camelias que recibo todas las noches—decía a un obsequio no amigo—no valen para mí todos juntos lo que vale un ramito de violetas que tardan a veces un año en llegar a felicitarme. Ellas me hablan de mis quince años, cuando por las plazas de Munich las ofrecía a las señoras. Parece que vienen fieles, a visitar a la amiga de otros tiempos..”

Margt! Irving sentía tal pasión por las violetas que ninguna noche le faltó un ramillete en la cabecera de su cama, invierno y verano, aunque estuviera de viaje, nunca se acostaba sin dirigir sus miradas a las violetas que velaban su sueño; eran sus compañeras.

En cierta ocasión alguien traba de obtener de ella una recomendación para un alto personaje; todo era en vano. Un día el peticionante, por indicación de la doncella de Margarita, envió a la artista un pequeño estuche. La gran artista lo abrió en-

contrando en él un ramito de violetas frescas y una tarjeta; a los dos días el solicitante había conseguido lo que deseaba. Tal empeño puso en ello la amiga de las violetas.

Rachel, la gran trágica Rachel, que había sido no florista del “faubourg” pero si cautadora callejera, era apasionada por las flores, especialmente por las violetas. Dejaba a María Duplessis las camelias que Dumas hijo había de inmortalizar. Una noche, en un gran baile de artistas dramáticos, donde las más lindas actrices de su tiempo, las Alicia Ozy, las Eugenia Doche, habían hecho ostentación de lujosas vestimentas y soberbias joyas, la Rachel se presentó con un sencillo traje blanco adornado de violetas de Parma, naturales; y esta aparición de la gran trágica así ataviada, fué el acontecimiento, el atractivo de aquella noche. Ni una joya; flores, nada más que flores. Verdad es que Rachel era Rachel, Fedra con bata hubiera sido siempre Fedra.

No satisfecha la violeta con ser el emblema de la modestia y la amiga de la mujer, acaba de conquistar brillante puesto entre las plantas medicinales.

Tal es el resultado de experiencias realizadas hace poco en Londres. Tuvieron ellas por punto de partida el hecho siguiente:

Un individuo de 54 años de edad, que enfermó de cáncer en la garganta, fué examinado por tres médicos quienes aconsejaron al paciente la operación consabida.

No decidiéndose el enfermo a dejarse operar, recurrió a una curandera. Ordenóle esta que hiciera macerar en agua, durante 24 horas, hojas de violeta, cociendo luego el líquido y dividiéndolo en dos partes iguales: una para tomar al interior y otra para aplicar compresas, renovadas frecuentemente, sobre la garganta, a la altura de la úlcera interna.

Después de seguir este régimen durante dos meses, el enfermo estaba completamente curado, con gran sorpresa del médico de cabecera, el doctor Gordon, quien se apresuró a poner el caso en conocimiento de la Academia de Medicina de Londres.

Como consecuencia de ello, el tratamiento del cáncer por la decocción de violetas, está siendo ensayado en diversas clínicas lon-



D. Roberto Muñoz Londoño

Quien el miércoles de la próxima semana dará su primera conferencia en uno de los Teatros de esta capital.



dinenses, observándose notable mejoría en los enfermos.

NORA ROYAL

El andar femenino

Que existe una estrecha relación entre el carácter femenino y su modo de andar, es la aseveración hecha por un psicólogo europeo que se ha pasado los años haciendo observaciones acerca de la mujer y de las cuales observaciones ha sacado las siguientes deducciones:

El paso corto y rápido, indica carácter superficial, frívolo y un poco pesimista; mientras el corto y lento es señal de un espíritu sereno y reposado.

La mujer que camina con paso largo y lento, es indudablemente calculista y fría.

Si marcha a largas y rápidas zancadas no puede dudarse de que es una mujer pendeuciera y autoritaria; una especie de macho, dicho sea sin ánimo de molestarla.

El menudo zapatillo que apoya fuerte su talón en el suelo, pertenece evidentemente a una mujer emprendedora y rebosante de confianza en sí misma.

Una muchacha vacilante revela un carácter tralcionero y falso.

Las que son melancólicas caminan arrastrando perezosamente los pies.

Las orgullosas caminan siempre con paso firme, y las tímidas arrimándose a las paredes.

De manera que, según el escritor francés, no hay más que seguir el paso a las mujeres para ver lo que son.

Ojo agricultores

Recibimos mandados para carretas, para patios y para coger café; lona, ejes de hierro para carretas, cañamo flojo, aceite para máquinas, jarcia, alambre para cercas, grapas y grasa para carretas.

W. STEINVORTH & HNO.



Teléfono 121 **SASSO Hermanos** Apartado 186
 PASAJE JIMENEZ
 Unicos Agentes de la Fábrica Nacional de Juguetes
 TIENEN A LA
 VISTA UN GRAN MUESTRARIO DE MUNECAS
 Háganos una visita para que vea los adelantos Nacionales
 SE ENTREGARÁN LOS PEDIDOS ANTES DEL 10 DEL PRESENTE

De Barba

La jornada electoral del domingo constituye el más alto exponente de que esta Patria ha vuelto a su perfecta vida democrática: cuando los pueblos son gobernados por autoridades conscientes y fieles cumplidoras de sus deberes, saben hacer buen uso de sus derechos dejando atrás sus rancios caprichos para tomar el carril cultural.

El torneo electoral en esta ciudad y distritos vecinos se desarrolló en medio de las más amplias libertades, gracias al celo e imparcialidad observados por el Jefe Político y subalternos. Todos los ciudadanos que a bien lo tuvieron fueron a emitir su voto pacíficamente, como quien va a satisfacer uno de los derechos más sagrados que le concede la Carta Fundamental. Fué este un día de regocijo que, lejos de despertar odios y rencores entre la familia barbeña, lo fué de cordialidad.

El resultado de la elección en todo el cantón fué de 271 acostista por 30 setistas.

Felicidades a todas las autoridades, particularmente al señor Jefe Político don Ramón Montero Calvo, y al mismo tiempo les invitamos para que continúen con sus procedimientos procurando el bienestar y tranquilidad de la población.

Veraneantes.—Se encuentra entre nosotros y en temporada de verano, doña Francisca v. de Rojas e hijas, don Joaquín Figuls y señora, y doña Amelia de Fernández, en compañía de la amable señorita Anita Fernández Morúa. Que les sea muy grata la permanencia en esta ciudad a tan estimables huéspedes son nuestros deseos.

CORRESPONSAL

Constructores Hierro para techos, cemento y cola para carpinteros, donde
 W. STEINVORTH & HNO

Casamientos

Hoy contraerá matrimonio nuestro particular amigo el apreciable y distinguido joven don Ernesto Castegnaro con la agraciada y virtuosa señorita María Cristina Cañas.

“El Hombre Libre” al darles el más sincero parabién, desea que el hogar que formarán sea un nido de felicidades.

—El día 24 de los corrientes a las 8 p. m., en la Iglesia de la Dolorosa, se unirán en indisoluble lazo matrimonial nuestro antiguo empleado don José María Mairena con la simpática señorita Angela Umaña A.

Deseamos a los futuros contrayentes eterna luna de miel.

C. J. VEITCH
 AGENTE REPRESENTANTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS
 KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores
 NAT. FISHER — New York — Calzados
 CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc.
 MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotes
 Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuestra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1010

Alerta! ¡Alerta!
 ¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc.
 Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.
¡NO LO OLVIDE!!

Papel de fumar Marca LEPANTO
 Combustible - De pura paja de Trigo - Ceniza blanca

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS
Lea el análisis - Pida muestras
 Venta al por mayor únicamente en fardos
 Alsina y Pérez Martín - IMPRENTA ALSINA - San José

Para los maestros

Resignación

Siendo muy niño soñaba yo en Ko Hinnor, suntuosidad persa y papal Heliogábalo y Sardanápalo.

Mi deseo creaba dorados techos, entre perfumes y al son de músicas deliciosas, harenes sin fin, líricos paraísos.

Hoy más tranquilo y no menos ardiente, pero conociendo como en la vida es preciso abdicar, he tenido que refrenar mi bella locura, sin resignarme demasiado, sin embargo.

¡Seal! Lo grandioso escapa a mi diente: más odio lo vulgar y las heces, y amo siempre la mujer bonita, la rima asonante y el amigo prudente.

Paul Verlaine

Al natural

Fuerza del sol de mediodía en una tierra ardiente. La hierba tostada reverbera: oleadas de calor sofocante sacuden la arena fina del camino transitado a todas horas. Un viandante rendido, con hambre de sombra ve los montes azulados, opacos, como sueños de imaginación enferma, y se acoge a la sombra del primer árbol. Un golpe de campanas seco y brusco, luego un toque acompasado: señal de muerto.—¿Quién será? El viajero se levanta y va a continuar su camino, pero el viento le arrebató el sombrero y tiene que regresar a recogerlo.

Unos hurones traen algo negro. Vienen jadeantes y sudorosos; se ve que desean hechar pronto la carga a tierra. Otros caminan a cierta distancia, indiferentes y sin prisa. Van todos a enterrar; pero el muerto no les importa. Como al que volvió por un capricho del viento; como a todos los que encontraron, como el pueblo hacia cuyo campo-santo se encaminan.

¿Quién será? Un muerto nada más.

Mercedes Laines

Párrafos

Levanta. ¡Levanta alma mía! Ya nace la aurora pletórica de luz: levanta y saludala con una canción sentimental!

Ya gozaste del tranquilo reposo de la noche; ahora, la vida te convida al trabajo, al movimiento que es el único que da felicidad. Principia tu obra; comienza tus quehaceres fáciles o fuertes.

Alégrate de las cosas buenas de la vida!

Fatigada del trajín, rendida de la diaria lucha, ten tus adecuadas horas de expansión, de deleite; por todo principio eleva tu pensamiento a Dios; ¡ilusionate, no busques recompensas materiales; procura ser feliz; piensa en todo, estudia, y, ¡Alégrate de las cosas buenas de la vida!

Pronto declinará el día, presto terminará el heterogéneo movimiento; los obreros volverán de sus trabajos, cansados, pero alegres y dichosos: han ganado el arduo pan cotidiano; han trabajado por la vida; han cumplido su deber. Salúdalos y, ¡alégrate de las cosas buenas de la vida!

Han llegado las tinieblas; ha terminado el múltiple ruido diurno. Alumbra tu habitación con luz suave, tranquila, confidente. Busca antes de reclinar algo que leer, algo armonioso y edificante, algo necesario y útil. Ahora, busca tu lecho, reposa tranquila alma mía. ¡La vida así es dulce, bella, necesaria y rápida! Da gracias, y, satisfecha, ¡alégrate de las cosas buenas de la vida...!

No perpetuemos el dolor

No perpetuemos el dolor. Seamos castos de una castidad elevada. Tu como Inés la Santa de los tupidos cabellos, yo como el purísimo San Luis Gonzaga.

La pureza conviene a almas como las nuestras: las mucosas tientan solamente a las almas vulgares. La sonrisa con que me encantas sea rosa mística y sean las miradas tuyas el argentino "pax tecum".

No son ya tus gráciles gracias de doncella las que me cautivan. Del Arcángel la espada reluciente decapitó a la lujuria que hiere y que hiela: lo que adoro es tu corazón.

Eugenio de Castro

FABRICA DE ESCOBAS

Completamente moderna y en explotación

— SE VENDE —

Dirigirse al Apartado Número 14 - SAN JOSE C. R.

Ferrocarril al Pacífico

A los interesados en maderas, en tucas o trozas que hayan de cargarse en la vía fuera de los apartaderos, se les hace saber que la Empresa hará esos servicios solamente en lo que falta del presente mes. Del primero de Enero en adelante, solamente se recibirán maderas en los apartaderos o switches.

Quejas contra una compañía de servicio público

POR TELÉGRAFO

Bebedero, 11 dic. 1919.

A "El Hombre Libre"

Más de cincuenta personas aguardan hace dos días en este puerto la gasolina que según itinerario que jamás se cumple, debió llegar ayer a las seis de la

mañana. Probablemente no llegará ni hoy. Así atiende al público esta Empresa que recibe del Gobierno una crecida subvención de más de mil colones mensuales. Y lo sensible es que esto acontece a cada rato, sin consideración a los negocios de nadie. Hagan ustedes campaña para que el servicio se mejore, o el Gobierno le retire la subvención que, en realidad no merece.

CORRESPONSAL DE VIAJE

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

50 varas al Sur de la Botica Oriental

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores

Acabamos de recibir

Un Inmenso Surtido de Juguetes

Que venderemos a precios de verdadera ocasión

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

De Beneficencia

Habiendo manifestado alguien a la organizadora de la fiesta en favor de los Incurables que ese Establecimiento de Beneficencia estaba en tan buena situación económica que no necesitaba, por ahora, de auxilios extraños se ha acordado entregar lo recolectado y que estaba destinado a ese Asilo, a la señora doña Julia de Toledo para su simpática fiesta en el Asilo de la Infancia.

Licenciado en Leyes

Don José María Araya Dávila, aventajado estudiante de Derecho rendirá exámen público previo al conferimiento del título de Licenciado en Leyes en la noche del lunes quince de los corrientes en el Salón de Sesiones del Colegio de Abogados.

Para el acto que ha de ser muy lucido por cuanto se trata de un joven de aspiraciones, han sido invitados todos los señores abogados que ejercen la profesión en esta capital.

Exito completo le auguramos al amigo.

Estadísticas hispano-americanas

El Consejo Central Ejecutivo de la Alta Comisión Internacional ha decidido publicar en folletos separados las estadísticas del comercio de importación y exportación de las distintas repúblicas americanas que han aceptado hasta la fecha la nomenclatura común aprobada en Bruselas en 1913.

El Consejo Central Ejecutivo se propone en esta publicación dar a conocer de una manera tan amplia como sea posible la manera como ha sido resuelto en la práctica el problema de uniformar las estadísticas comerciales en las distintas repúblicas del Continente, según lo acordado en la primera sesión plenaria celebrada por la Alta Comisión Internacional en Buenos Aires en el mes de abril de 1916.

El Consejo Central Ejecutivo de la Alta Comisión Internacional, en cumplimiento de su cometido, ha sostenido correspondencia activa con las distintas Secciones Nacionales, las cuales por su parte han trabajado de manera eficaz para obtener la implantación de la nomenclatura de Bruselas en las tarifas o aranceles de cada País.

Agradeceremos el envío del primero de los folletos publicados por el citado Consejo y que se refiere al Comercio de los Estados Unidos en 1917.

Artículos Buenos

Precios Bajos — Buen Servicio

¡Qué otra cosa puede exigir el cliente, más exigente!

Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia GRILLO

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

El nuevo Itinerario del Ferrocarril al Pacífico

San José, Dic. 11 de 1919
Señor Director *El Hombre Libre*
Pte.

Muy señor mío:

En su periódico de esta fecha leo las observaciones que se hacen en contra del nuevo Itinerario acordado para el verano.

Las razones que al modificar el actual Itinerario me han inducido son las siguientes.

Dado el escasísimo material rodante de esta Empresa, incapacitado para prestar los servicios del invierno, las necesidades del verano, con las cosechas de café, azúcar y otros productos de gran proporción, unidas al turismo, hacen casi imposible, el buen servicio a todos los diferentes y encontrados intereses del público, todos los cuales respeto cómo el que más, y es en servicio de todos que, después de un estudio detenido sobre las diferentes necesidades, vine, en asocio de mis empleados y de personas peritas en la materia, a acordar el Itinerario que tan mal ha caído.

Para poder disponer de máquinas que hagan los servicios de transporte, del mejor modo posible, se me hace indispensable utilizar las que con trenes de pasajeros llegarán a los puntos

Los prisioneros alemanes vuelven a sus hogares

Pekín.—El señor C. M. Schmidt escribe del campo de colección situado en Meschade, que es el lugar donde los hombres se reúnen para ser mandados a sus casas, que los prisioneros de guerra que regresan de Inglaterra están bien alimentados y bien vestidos.

Naturalmente están enajenados de alegría al volver a sus hogares, y sus parientes algunas veces están frenéticos de gozo al volverlos a ver. Este alegre cuadro está entristecido solamente por un borrón, y es que los independientes, esparticistas y comunistas están trabajando activamente, tratando de ganar a los prisioneros hacia sus respectivos

terminales hacia el medio día las que puedo utilizar en otros servicios, por lo menos ocho horas diarias, para poder atender el tonelaje de productos varios en toda línea.

El Itinerario nuevo tiende a que, los pasajeros de y para San José, puedan, en ambos extremos, disfrutar diariamente de medio día y una noche, para todos sus quehaceres y pueden regresar al día siguiente. Las horas de llegada a ambos extremos son perfectamente hábiles para hacer el almuerzo en el final del viaje, economizando así el tiempo de demoras en el camino, que a juicio de muchos interesados, es preferible.

La salida del tren de San José, después del medio día, tiene el grave inconveniente de que, cualquier accidente en el viaje, tiene que soportar todas las malas consecuencias de la noche. No obstante, es muy posible que cuando el turismo esté establecido, se haga un servicio en los trenes de carga que saldrán por las tardes hacia los puntos terminales.

Dejo así explicadas las causas que obligaron al cambio de Itinerario y quedo del señor Director, amigo y atento y s. s.,

J. GÓMEZ A.

partidos, y aún han colocado agentes en los lugares donde pueden ponerse más fácilmente en comunicación con los hombres para predicarles su intranquilidad, caos y desorden.

Las fuerzas encargadas del movimiento han comisionado a un gran número de mujeres comunistas y esparticistas, en la creencia de que los prisioneros que se han encontrado por tantos años separados de sus esposas y novias sucumbirán más fácilmente.

El señor Schmidt informa que las mujeres han tenido muy poco éxito, y que la mayoría de los prisioneros anuncian su intención de permanecer al lado del Imperio.

ELASTICO Y BETUN "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO

— Acaban de recibir —

SAUMA E HIJOS

TELEFONO No 408 APARTADO No. 134

Carta de Washington

Un costarricense pide los derechos políticos de los maestros y profesores

Washington, D. C.,
Octubre. 22 de 1919.

Mi querido amigo:

Su llegada a la Secretaría de Instrucción Pública me ha alegrado mucho. Supongo que igual sentimiento han tenido todos los que desean que Costa Rica entre en una era mejor, y en especial aquellos que ven en la educación del pueblo uno de los medios más eficaces para obtenerla. Sin embargo, lo principal para mí no es que Ud. haya llegado al Ministerio—tarde o temprano eso tenía que suceder—sino que su permanencia en él se prolongue por el tiempo necesario para que Ud. pueda realizar una obra de conjunto y de continuidad.

Todas nuestras buenas intenciones en el campo de la educación pública han fracasado por falta de una concepción completa de lo que se desea hacer y de continuidad en la realización del trabajo. Un plan bien meditado, pero flexible, basado en las necesidades del medio y en las características individuales del niño costarricense, e inspirado en las mejores teorías filosóficas y sociales de este gran momento en la historia del mundo, continuidad y tiempo serán factores muy importantes para el éxito de sus empeños por la educación de nuestro país.

Todavía permanezco a oscuras acerca de los acontecimientos que tuvieron lugar en San José durante el mes de junio y de los hechos llevados a cabo por los revolucionarios en la frontera de Nicaragua, y no puedo hablar con perfecto conocimiento de lo sucedido, pero para mí lo más hermoso de la lucha de Costa Rica por la reconquista de sus libertades estuvo en la actitud de sus maestros y estudiantes. Esa actitud fué la que convenció al pueblo de que para derrocar un gobierno no se necesitan armas, sino la voluntad colectiva de un pueblo. Por esta razón me he extrañado al no encontrar en los periódicos que he leído algo más acerca de la participación que los maestros tuvieron en la conquista del nuevo régimen. Sólo he encontrado una opinión que me prueba que no estoy errado. Esa opinión fué expresada en un reportaje publicado en *El Diario de Costa Rica*, y dice: "Según él, los sucesos de junio fueron decisivos. La revolución había languidecido y el levantamiento escolar vino a infundirle nueva vida, provocando sobre todo el apoyo del Gobierno de El Salvador, solicitado por estudiantes y obreros".

Cualquier otro diría que los maestros dieron una prueba de civismo. En la carta que le escribí a Ud. a Nueva York, en vísperas de su viaje, le decía que los maestros habían demostrado que comprendían su misión, su misión de *leaders*, no sólo en las

aulas de la escuela, sino también en el campo de la política. Y a Ud., como jefe actual de esos maestros, le corresponde hacer un reconocimiento oficial y público de ese hecho. ¿Cómo? Firmando un decreto que derogue el inciso 2º del Art. 37 y reformando el 7º del Art. 56 del Reglamento Orgánico del Personal Docente, que debe estar en vigencia desde que se ha vuelto al régimen establecido por la Constitución de 1913.

Todo el mundo sabe de memoria las razones que los Ministros de Instrucción Pública y algunos diputados maestros invocan para mantener disposiciones como esas en una reglamentación de la Ley de Educación Común; y si el caso llegara, habría que reconocer que no se podría escribir una defensa más tersa ni mejor razonada que la presentada en la circular del Ministerio de 5 de enero de 1907. Bien pudiera ser que esa defensa fuera válida en ese tiempo y hasta 1914, pero no ahora, en 1919, cuando nuevas ideas de gobierno agitan a todos los pueblos y cuando el maestro ha adoptado por lema:

DEMOCRACIA EN LA EDUCACIÓN
EDUCACIÓN PARA LA DEMOCRACIA

A cualquiera de nuestros profesores de instrucción cívica se le ocurrirá al momento que la disposición del inciso 2º del Art. 57 es "inconstitucional", y así lo declaró el Presidente del Uruguay en su decreto 653 del 2 de julio de 1913, al anular una medida reglamentaria semejante. Pero tal disposición no sólo es inconstitucional, sino que el hecho de impedir al maestro que exprese sus opiniones en la tribuna pública, priva al pueblo de oír la palabra y conocer la opinión de uno de sus elementos mejor preparados, más conscientes y sobre todo, más desinteresados. Esto es cuando a la ley se da una interpretación honrada; de otra suerte la disposición no sólo es inconstitucional y antidemocrática, sino también inmoral. Ud. lo sabe muy bien, pues Ud. ha sido una de sus víctimas.

A Ud. le cupo la honra de acompañar su firma a la de nuestro Presidente en el decreto convocando a elecciones. Ahora le deseo—como Secretario en el Despacho de Instrucción Pública—la gloria de firmar el decreto devolviendo a nuestros buenos maestros derechos que se les han quitado. En sí es un reconocimiento oficial de que la palabra

del maestro es necesaria para la formación de la opinión pública en un pueblo que aspira a ser democracia. El obtener el reconocimiento de hecho, en la práctica, corresponde a los maestros: lo obtendrán si se agremian, si forman una unión sólida y mantienen una conciencia clara y sensitiva de sus derechos como clase profesional.

Su amigo de siempre,

ARTURO TORRES

Sr. don Joaquín García Monge,
San José, Costa Rica.

Jardinería La Guaria

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Astorga.

Movimiento Diario

SANTORAL

Diciembre 13. — Santos Enrique, obispo; Atanasio, obispo y Santa Lucía, virgen y mártir.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar: —Luna llena.

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 8.06 a. m.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para hoy.

NACIMIENTOS

Francisco de Jesús, de Juan Rafael Calvo y Julia Lesmes.

Yolanda Carlota, de Aristides Jiménez y Rosa Veiga.

Ligia Saturnina, de Francisco Ferron y Elena Gutiérrez.

María del Rosario, de Rafael Salas e Isabel González.

Lucila Margarita, de Ismael Garita y Esmeralda Zúñiga.

Carlos Gumersindo, de Silverio Moya y Juana Barrantes.

María Teresa, de Elisa Hidalgo.

Julio César, de José Joaquín Escalante y Rafaela Rojas.

Oscar, Ada del Socorro, Paulina Salvador, Jorge de los Santos y Joaquín Felipe, de José Joaquín Vargas Calvo y Enna Méndez Alvarez.

DEFUNCIONES

Carlos Moya, 30 años, San José.

Amelia Monge, 35 años, Guápiles.

María Ramírez, 50 años, San José.

PASAPORTES

Félix Perales, para Cuba.

Jorge C. Rossner, para Honduras.

Teodoro Köhncke — —

Hermógenes Rodríguez, para New York.

Ernesto Ehler, para Guatemala.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

Libras 220

Dólares 280

Franco 140

Liras 120

Marcos 2 ¼ cts. am.

Pesetas 280

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Almacén "La Magnolia"

CONSERVAS DE RODEL

Llegaron a Limón las famosas CONSERVAS DE RODEL

Sardinias - Atún - Macarelas etc.— ESCARRÉ HNOS

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre; Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

De nuestros canjes

Blasco Ibañez en Nueva York

Alrededor de la personalidad del ilustre novelista español Vicente Blasco Ibañez se ha despertado verdadero interés no sólo en el público hispano-americano sino en todos los habitantes de esta metrópoli.

La residencia del notable escritor ha sido continuamente visitada por personas de todas condiciones que desean conocer al famoso autor. Blasco Ibañez recibe a todos con su galantería característica y atiende de igual manera a periodistas, amigos o admiradores. Las conferencias se llevarán a efecto como estaba arreglado: la primera en la Universidad de Columbia, versará sobre: "Lo que ha sido España en el progreso del mundo" y será la única de entrada gratis.

Enseguida principiará a dar cumplimiento a su contrato con la casa "Pond Lyceum Bureau" que es la misma que ha hecho las varias ediciones de sus obras. Estas conferencias serán tres y versarán sobre: "La manera como se ve a América en Europa", "Como escribo yo mis novelas", y la última sobre "La guerra de 1914 a 1918". Estas tres últimas que serán repetidas en su jira, alrededor de los Estados Unidos, tendrán un precio fijo como derecho de entrada. Todas las conferencias las dirá en español y con excepción de la primera, en las demás serán repetidas ante el público en inglés, por un hábil traductor contratado especialmente por la Casa Pond.

Los periódicos de Nueva York han acogido con entusiasmo al novelista peninsular, acerca del cual han emitido los siguientes conceptos:

El "New York Times" dice: Su apariencia indica completo vigor físico. Es de estatura mediana, fornido sin llegar a la obesidad.

Su fisonomía es atrayente y demuestra ser un ilustre caballero de grandes conocimientos. Asegura haber conocido bien a los americanos en Monte-Carlo y otros lugares de recreo en Europa siempre frecuentados por él.

El New York Herald, dice: "Alto, vestido con un traje gris, parece poseer una gran genialidad e irresistible inteligencia cuando prestaba gran atención al sinnúmero de preguntas que se le dirigían. Es gesticulador, no hay duda de eso, porque

cuando se llega a interesar en un tema, su voz suena como el oleaje en una costa española. Siempre listo a responder se entusiasma con las cosas que se relacionan con su patria. Modesto en cuanto a su obra literaria, no oculta su entusiasmo por la famosa acogida que a sus libros le ha dado el público americano"; y por último, el "World" dice: "Asegura que conoce todos los grandes puertos del mundo, el de Londres inclusive, pero no hay ninguno que le haya dado mejores sensaciones de su fuerza e importancia como el de New York." Nació en Valencia, España, en enero de 1867 y desde su primera juventud se ha dedicado con verdadero amor al cultivo de la más alta literatura. Ha recibido una muy buena educación de la que dá pruebas en su trato. Durante la guerra que terminó estuvo encargado de la propaganda de Francia en Sur América. Después fué elegido Diputado a las Cortes Españolas, por Valencia. En París ha vivido mucho tiempo siempre en el número 4 de la rue Hennequin.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Telefono 173 — Apartado 479

Día oficial

Se reorganiza el personal de empleados de la Capitanía de Puerto Limón en la siguiente forma:

Capitan de Puerto	300 00
Amanuente	85 00
Patrono de Botes	80 00
3 marineros c. l. u.	50 00

Dá un gasto mensual el servicio en referencia de seiscientos quince colones.

Gastos Electorales

La Secretaría de Gobernación y Policía avisa a quienes tengan que presentar cuentas electorales que dichas cuentas no serán atendidas si no se envían por conducto del respectivo Gobernador o Jefe Político convenientemente detalladas y con el Vº Bº del Presidente de la Junta Electoral correspondiente.